

## Les énigmes de Potton

### Le caducée de la CIBC par Jean-Louis Bertrand

Le fronton de l'édifice de la Canadian Imperial Bank of Commerce (CIBC), à Mansonville, est orné d'un caducée.



**Le caducée de la CIBC**  
photo Jean-Louis Bertrand, 2005

Le caducée (en grec ancien, κηρύκειον / *kêrúkeion*, « sceptre du héraut » ou ῥάβδος / *rhábdos*, « bâton ») est composé d'un bâton surmonté de deux ailes, autour duquel s'enroulent deux serpents qui se font face à son sommet. La baguette représente le pouvoir, les serpents, la sagesse et les deux ailes, la diligence et le mouvement.

Selon la mythologie grecque, Apollon échangea avec Hermès sa baguette d'or contre une lyre. D'après le Romain Hygin (67 av. – 17 apr. J.-C.), lorsqu'Hermès voulut séparer deux serpents en lutte, ceux-ci s'enroulèrent autour de la baguette. Hermès, dieu grec du



**William McMaster**

commerce, a été remplacé dans cette fonction par le dieu Mercure, chez les Romains.

Ce caducée est le sceptre porté par les hérauts, qui rend leur personne inviolable. À l'origine, il est simplement en olivier, encore avec ses branches. Par la suite, les branches sont enroulées autour du bâton pour figurer des serpents. Il reste aujourd'hui encore un symbole du commerce.

Par quelles circonstances ce symbole se retrouve-t-il à Mansonville?

L'histoire de la CIBC nous en fournit la réponse. Elle est issue de la fusion en juin 1961 de l'Impérial Bank of Canada (IBC) et de la Canadian Bank of Commerce (CBC). L'édifice de Mansonville est construit en 1923 par la CBC, constituée à Toronto en 1867 sous l'impulsion de l'honorable William McMaster, né le 24 décembre 1811 dans le County Tyrone (Irlande du Nord) et décédé le 22 septembre 1887 à Toronto (Ontario).

La CBC adopte comme logo le caducée d'Hermès. Il est largement utilisé pour le papier à lettres, les formulaires bancaires, les livrets, les rapports annuels et les immeubles de la banque. Il sera modifié en 1908.

Les motifs de l'honorable William McMaster pour choisir ce logo ne figurent pas dans les biographies consultées. C'est un homme d'affaires influent de Toronto et un mécène. Il est le principal fondateur de la Banque et en est le premier président. Préoccupé par l'influence de Montréal sur l'économie du Haut-Canada, M. McMaster fonde la Banque dans le but premier de concurrencer la Banque de Montréal. Homme d'affaires dynamique, il ne tarde pas à faire prendre de

l'essor à la Banque et à étendre son réseau de centres bancaires.

Cette expansion se fait par des fusions avec des banques régionales. L'implantation dans les Cantons-de-l'Est se réalise grâce à la fusion, le 1<sup>er</sup> mars 1912, de la CBC avec la Eastern Townships Bank (ETB) créée en 1859 sous la direction du colonel Benjamin Pomroy, de Compton. La banque ETB est la première institution financière mise sur pied dans le sud-est du Québec. Dès 1905, elle gère une succursale à Mansonville, dont M. W. Lynch est le gérant.

### Sources

- CIBC, site Internet.
  - *Dictionary of Canadian Biography*, Vol. XI, McMaster, William.
  - Eastern Townships Bank, *Charter and annual reports, 1859-1912*, Sherbrooke, 1812, 512 p.
  - Wikipédia, Caducée d'Hermès.
  - Wikipédia, Canadian Bank of Commerce.
- 

